

Zeitschrift: Éducateur et bulletin corporatif : organe hebdomadaire de la Société Pédagogique de la Suisse Romande
Herausgeber: Société Pédagogique de la Suisse Romande
Band: 74 (1938)
Heft: 46

Heft

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 01.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ÉDUCATEUR

ET BULLETIN CORPORATIF

SOMMAIRE :

PARTIE CORPORATIVE : VAUD : *Avis.* — *Allégement fiscal.* — *Soirées et courses scolaires.* — *Cinéma scolaire.* — *Instituteur et chômage.* — *A l'école normale.* — *Ceux qui quittent.* — GENÈVE : U. I. P. G. — DAMES : *Battus et... mécontents.* — *Souper d'escalade.* — INFORMATIONS : *Chez nos voisins : Tchecoslovaquie, Valais.* — *Bibliographie.*

PARTIE PÉDAGOGIQUE : INFORMATIONS. — TABLE DES MATIÈRES.

PARTIE CORPORATIVE

VAUD

AVIS

L'abondance des matières nous a obligé, jusqu'ici, de laisser en suspens certains articles relatifs à des collègues disparus ou en retraite. Que l'on veuille bien prendre patience. Ch. G.

ALLÈGEMENT FISCAL

Sur la demande de *Pro Familia*, le Conseil d'Etat a présenté au Grand Conseil vaudois, dans sa session de novembre, un projet de loi visant à diminuer les charges fiscales du chef de famille. Le produit du travail non soumis à l'impôt se monterait ainsi à 700 fr. pour chacun : 700 fr. pour le célibataire, 700 fr. pour le père et la mère, et pour les enfants, parents, beaux-parents, neveux, etc., à leur charge, y compris les chômeurs et les étudiants jusqu'à l'obtention de leur diplôme.

Cette exonération plus complète acceptée par nos députés est un bon cadeau de Noël offert à la famille. Les sommes récupérées ainsi par un chacun ne seront pas très élevées — total, pour le canton 50 000 fr. environ, — mais c'est le geste qui compte. Nous saluons donc avec joie ce bienfait autant moral que financier, qui tient compte de bien des facteurs, et en particulier du souci que nous avons de remplir nos devoirs envers tous nos proches, sans trop donner au fisc... et cependant sans le tromper. L.

SOIRÉES ET COURSES SCOLAIRES

Les élèves des deux classes de la localité ont préparé avec entrain une soirée scolaire. Maîtres et élèves ont consacré leurs loisirs à des répétitions de chœurs, rondes et saynètes.

Après plusieurs semaines de labeur, les représentations ont lieu. Quand tout est au point, les autorités paraissent, encaissent et prennent, avec un soin jaloux, la gérance de la recette. Les pédagogues ignorent le résultat financier.

A la belle saison, la course est organisée. Chacun profite de l'occasion et tient à accompagner la gent écolière. Pas de mal à ça, n'est-ce pas ? On invite, faveur suprême, le régent et la régente. Ça, c'est gentil ! Il y a même eu la course surprise. Nos collègues, embarqués dans la galère, pardon ! le car, ignoraient le but de la course !

Le corps enseignant suit, un peu perplexe, et ne sait trop quelle attitude prendre. Il subit, sans joie aucune et même avec un peu de rage intérieure, les longs arrêts dans les pintes. Durant ces attentes, on songe avec mélancolie à ce qui aurait pu être ! Tout ce bel argent, gentiment gagné par maîtres et élèves, aurait servi à une « vraie » course d'école avec itinéraire préparé, commenté, dessiné et, surtout, savouré d'avance. P

CINÉMA SCOLAIRE

Un philanthrope, M. Edmond André, autrefois à Aubonne, a organisé cet automne comme chaque année une séance de cinéma pour les enfants.

Cette séance est répétée en soirée. Le bénéfice, toujours rondet, est versé au fonds de courses scolaires.

Dimanche, 13 novembre, la salle du Casino fut trop petite pour contenir tous les enfants des environs venus y assister.

Amsterdam, la Venise du Nord, Prague en fleurs, des vues de la Tchécoslovaquie et deux dessins animés composaient la première partie du programme.

Le « Petit Lord » d'après le roman bien connu de Burnett forme la seconde partie.

Pour les petits, ce film manque peut-être un peu d'action, mais il captive les grands.

Nous remercions encore M. André de penser chaque année à procurer ce plaisir aux enfants d'Aubonne. A. B.

INSTITUTEURS ET CHOMAGE

Les membres du corps enseignant primaire, les autorités et beaucoup de parents se sont émus à la pensée qu'une cinquantaine de jeunes instituteurs étaient sans place à l'entrée de l'hiver.

Le Comité de la S. P. V. ne pouvait se désintéresser du sort de ces futurs membres. Mais qu'envisager pratiquement ?

Voici la situation actuelle. Le Département a appelé, pour les remplacements, les plus âgés des sans-travail. Quelques jeunes collègues ont trouvé eux-mêmes une occupation pour l'hiver : ensei-

gnement privé, leçons dans des internats, service militaire, études continuées, etc. Il restait les brevetés en 1938. Pour 17 de ceux-là, le Service de l'enseignement primaire a demandé et obtenu un subside de l'Office cantonal de chômage, ce qui a permis d'envoyer ces jeunes en stage pour 11 semaines, dès le début de novembre.

Malheureusement, pour cinq chômeurs le dit Office ne pouvait rien faire, vu la situation matérielle des parents. Nous avons alors estimé que nous ne pouvions laisser ces collègues dans l'oisiveté pendant plusieurs mois et nous leur avons proposé d'accepter eux aussi un stage chez un maître qualifié à tous égards. Comme rétribution, ils seraient nourris et éventuellement logés par ces maîtres. La S. P. V. indemniserait les collègues qui ont bien voulu accepter de diriger ces débutants. Le stage débuterait en janvier et durerait probablement 5 ou 6 semaines.

Pour éviter de trop gros frais, nous nous sommes efforcés, avec M. Jaccard, chef de service, de trouver des classes assez rapprochées du domicile des « chômeurs » pour que ceux-ci puissent rentrer chaque soir chez leurs parents.

Ces filleuls de la S. P. V. étant placés, tous ces jeunes seront occupés cet hiver pendant un temps assez long. Et si quelques-uns gagneront peu, ils auront du moins l'occasion de se perfectionner, car nous savons que le stage est très profitable... il est même parfois excellent pour le maître !

Nous sommes certains de votre approbation en agissant pour le bien de tous. Notre geste symbolisera l'esprit d'entr'aide qui est à la base de notre association.

R.

A L'ÉCOLE NORMALE

Nous tenons à relever, dans notre *Bulletin*, le magnifique concert donné par nos futurs collègues et auquel le Comité fut aimablement invité. Sous la direction élégante de M. le professeur Mayor, les élèves nous ont donné une représentation fragmentaire de la tragédie religieuse d'Athalie. Les chœurs de Moreau furent rendus d'une façon émouvante et nous y avons senti plus qu'une émotion musicale, mais une ferveur de conviction qui nous fit réellement plaisir. « Heureuse, heureuse l'enfance que le Seigneur instruit... » et « Tout l'univers est plein de sa magnificence... » sonnent encore à nos oreilles. Magnifique prélude aux prochaines fêtes de la Nativité et nous nous sentons pressés de remercier et de féliciter tous les artisans de cette soirée bienfaisante.

E. LAVANCHY.

CEUX QUI QUITTENT

Yverdon. — Un fâcheux concours de circonstances nous a empêchés de parler plus tôt d'une collègue qui a déjà pris sa retraite le 15 juillet.

Quelques jours avant cette date, à la veille des vacances d'été, Mlle Eugénie Marendaz prenait congé de ses élèves en présence de MM. Cornaz, inspecteur, Wasem, président, et Pitton, directeur. Une heure plus tard, autorités et corps enseignant primaire yverdonnois se trouvaient réunis autour de la jubilaire dans la salle de couture gentiment décorée. Dans ces deux séances, le représentant du Département, le président de la Commission scolaire, le directeur, adressèrent à Mlle Marendaz les remerciements mérités par plus de 37 années d'enseignement dans sa ville natale. Le collègue Delisle salua Mlle Marendaz et tous lui souhaitèrent une heureuse retraite.

Autorités, institutrices, instituteurs s'étaient associés pour remettre un souvenir à celle qui quittait l'enseignement. N.

Bière. — Vendredi 18 novembre, la Commission scolaire, la Municipalité et le corps enseignant de Bière, réunis dans une salle gentiment décorée de l'Hôtel des Trois-Sapins, prenaient congé de M^{me} Alice Stauffer, qui se retire après 30 ans d'enseignement dans la localité. Enfant de Bière, M^{me} Stauffer s'est dévouée avec autant d'amour que de compétence à sa tâche d'éducatrice. Elle s'était fortement attachée à ses élèves, et voyait venir avec un serrement de cœur le moment de les quitter. Elle désirait se retirer sans bruit, mais les autorités ont tenu à la fêter comme elle le méritait et à lui exprimer leur reconnaissance et leurs vœux. Discours, souvenirs et fleurs lui prouvèrent combien elle était regrettée.

Nous souhaitons à notre vaillante collègue une longue et heureuse retraite. R.D.

GENÈVE

U. I. P. G. — DAMES

BATTUS ET... MÉCONTENTES

Le budget de 1939 est voté. On ne rendra pas un sou aux fonctionnaires. Les institutrices primaires, en particulier, continueront à abandonner 100 fr. chaque mois, pour que certains contribuables ne soient pas inquiétés.

Le Grand Conseil ne s'est pas embarrassé de raisonnements compliqués. L'opinion avait été bien préparée par l'article de R. Mh. dans la *Tribune de Genève*.

Les fonctionnaires ne sont que des ingrats, qui ne veulent pas se contenter de l'honneur d'être jugés seuls dignes de sauver les finances de l'Etat !

Le refus obstiné de nous rendre même une partie de la retenue est une dure leçon de choses. Elle ne sera pas perdue. Et nous y reviendrons du reste. J. B.

SOUPER D'ESCALADE

Samedi 14 décembre 1938.

Un souper d'Escalade conviant U. I. P. G. et Amicale enfantine, que voilà une heureuse innovation, qui deviendra, nous l'espérons, une tradition !

Soirée toute empreinte de cordialité et de fantaisie, qui groupa dans les salons de l'hôtel des Familles, à Cornavin, une assistance nombreuse et pleine d'entrain.

Le croiriez-vous ? il n'y eut pas de discours, ou du moins il n'en était pas prévu. Mais, selon un mot qui fit fortune, certains « s'en seraient voulu » de ne pas manifester le plaisir qu'ils éprouvaient à cette rencontre, et furent en cela les interprètes de tous les participants.

Le repas terminé, les langues se délièrent, et on put bavarder tout à son aise, chanter tout à l'envi, rire à gorge déployée. Quelques artistes nous régalerent : M^{lle} Monachon, qui manie avec une si grande facilité le patois, M. Berger, qui incarna avec tant de vérité le héron de la fable qu'on croyait le voir en chair et en pattes...

Puis, pétillante d'esprit, vint la revue, attendue de tous. Ce sketch, radiophonique, s'il vous plaît ! était dû à la plume alerte de M^{me} Grange, directrice d'écoles. Baisse des salaires, économies, Grand Conseil, cumulards, « cagoulards » (*sic*), furent à l'ordre du jour, comme bien l'on pense, et chacun en prit pour son rhume.

Nous avons parmi nous un troubadour : M. Rudhardt... et sa guitare ; et la soirée se prolongea fort tard à l'écouter, en reprenant au refrain !

Merci à toutes celles et à tous ceux qui nous ont procuré cette occasion de nous rencontrer et qui se prodiguèrent pour nous faire passer d'aussi agréables moments. *L'Observatrice.*

NEUCHÂTEL EXPOSITION SCOLAIRE PERMANENTE

Nos locaux seront ouverts, comme d'habitude, aujourd'hui 24 décembre, de 14 à 16 heures, mais seront fermés le samedi 31 décembre. M. M.

INFORMATIONS CHEZ NOS VOISINS

Tchécoslovaquie. *Une page d'histoire contemporaine.* — La Feuille mensuelle d'Information de la F. I. A. J. (N° 81, novembre 1938) publie une série d'articles parus dans le *Journal de l'Union des Instituteurs tchécoslovaques* au cours des jours tragiques que ce pays a vécus. Nous ne pouvons nous empêcher d'en reproduire quelques

extraits. Quelle belle leçon de patriotisme, de courage civique et de résignation !

Voici d'abord une déclaration parue le 1^{er} septembre, *avant la mobilisation* :

« Les instituteurs, en prévision de leur visite annuelle au tombeau du Président Masaryk, promettent au grand mort de mettre toutes leurs forces au service de leur pays, pendant l'époque difficile qu'il traverse. Le Président avait dit avant de mourir : « La mort n'est pas le pire, bien pire est la vie dans l'esclavage ». Jamais cette parole n'aura été prononcée avec autant de gravité dans les écoles tchécoslovaques. »

Pendant la mobilisation l'appel suivant fut lancé par la Direction de l'Union des Instituteurs :

« *Appel aux instituteurs et institutrices* : Gardez votre sang-froid et soyez fermes dans les journées qui suivront. Il est difficile de prévoir ce qui arrivera. Les événements se déroulent avec une rapidité vertigineuse, leur axe est malheureusement notre cher pays... Nous assurons encore notre président de notre fidélité et nous mettons à sa disposition toutes nos forces et, s'il le faut, nos vies. En même temps, nous avons la certitude absolue que toute proposition qui tendrait à menacer l'unité et l'intégrité de notre Etat sera rejetée. Nous voulons la paix, mais pas au prix de l'affaiblissement ou de la division de notre chère république. Ce n'est pas encore aujourd'hui que l'amour, l'intelligence et le courage seront vaincus par la force brutale et par le fer. Gardons toujours comme devise : « Plutôt une mort honorable dans la lutte que la vie dans l'esclavage ! » Que tout le monde soit à son poste. »

Cet appel était suivi de la déclaration suivante :

« Les instituteurs, membres de l'Union des Instituteurs, remercient leurs chefs d'Etat de leurs efforts pour conserver intacts les territoires de la République et renouvellent leurs promesses de rester inébranlablement fidèles au Président. Ils promettent d'être, en maîtres consciencieux, un bel exemple pour la jeunesse, d'aider les familles frappées, de consacrer à l'Etat tout leur travail à l'école comme en dehors de l'école et, s'il le faut, lui sacrifier leurs vies. Ils saluent les collègues qui ont pris les armes pour défendre la justice, l'honneur du pays et la culture contre la force brutale. Aux collègues qui restent dans leurs foyers, ils recommandent de contribuer à maintenir l'unité et le calme autour d'eux. Que l'école devienne l'îlot d'où rayonnera la confiance en la victoire et la justice. »

Après la Conférence de Munich, le « Journal de l'Union », le 12 octobre, commente, non sans amertume, les événements et trace les tâches de l'avenir. Ces articles portent des titres suggestifs :

« Humiliés et appauvris, mais non brisés » ; « De la catastrophe au travail. Renversement des croyances » :

« Nous traversons une époque difficile de notre vie. Les yeux voudraient pleurer, les lèvres tremblent de douleur, les poings se serrent dans une juste colère, mais la raison commande de vivre et de se remettre au travail. Nous n'avons pas le temps de chercher les coupables et de nous lamenter. Nous sommes tous fautifs ! Tous ensemble nous avons eu confiance dans les traités et dans les déclarations d'amitié si souvent réitérées, tous nous avons été trompés. Tous nous avons servi les partis politiques, qui, par l'intérêt de leur puissance, ont oublié l'intérêt du peuple et de l'Etat. Pour des querelles d'organisation nous avons oublié de surveiller ceux auxquels était confiée la direction de l'Etat... Que faire maintenant ? Nous devons concentrer toutes nos pensées et nous mettre aussitôt avec énergie au travail. Notre premier devoir est de liquider notre partialité politique. L'Etat, le peuple, la contrée, la commune et la famille sont beaucoup plus importants que la couleur de nos cartes d'électeurs. Il faut à tout prix que les partis politiques comprennent cela ; si certains ne veulent pas le comprendre, nous serons obligés d'agir contre leur gré. Ensuite nous devons aider les collègues qui ont perdu leur place par l'abandon d'une partie aussi considérable de la République. »

Plusieurs moyens pour cela sont préconisés et le Ministère de l'Instruction publique, à qui l'Union offre l'aide de son expérience, est prié de les employer le plus rapidement possible.

« C'est en nous attelant tous au travail que nous trouverons le plus sûrement un remède au malheur dans lequel nous a précipités notre crédulité et la trahison de nos amis. Nous sommes humiliés, nous sommes cruellement et injustement appauvris, mais nous ne sommes pas brisés. C'est pourquoi, mettons-nous avec toute notre énergie au travail ! »

« ...La dernière semaine a renversé toutes les croyances enracinées dans l'âme de notre peuple : sa foi dans les traités, à l'honnêteté des nations occidentales, au droit, à la vérité et à la justice. Dans notre déception nous avons pensé au Président Libérateur Masaryk en nous réjouissant qu'il ne soit plus là pour assister à ce spectacle douloureux. Nous nous sommes mis à la place du Président Bénès, qui avait construit l'édifice de la nation avec la confiance de l'honnête homme, prêt à remplir avec son peuple, jusqu'au dernier point, tous les engagements qu'il avait pris, et nous l'avons plaint. Nous avions confiance, nous aussi, en la parole donnée et nous ne pouvions pas comprendre que des puissances, dont les chefs nous avaient fait, tout dernièrement encore, des déclarations sur l'inviolabilité des traités, aient pu reculer comme ils l'ont fait... Que devons-nous

faire ? Tous nous unir pour travailler de toutes nos forces et le mieux possible :

- a) pour développer et perfectionner notre travail ;
- b) pour rester fidèles à nous-mêmes dans notre façon de penser, dans notre amour et notre conception de la justice ;
- c) pour pouvoir résister fermement contre tous les maux, contre la calomnie et contre tout brigandage inhumain ;
- d) pour ne pas supporter tout ce qui serait contraire à l'intérêt de l'Etat et du peuple. »

Valais. — Le département de l'instruction publique vient de prendre une mesure fort bien accueillie. Dans le courant de l'hiver, des cours de langue seront organisés dans les communes qui en feront la demande : des cours de français dans le Haut-Valais ; des cours d'allemand dans le Valais romand. Dans les programmes des écoles primaires de ce canton bilingue, il n'est prévu que l'étude d'une langue ; c'est, en particulier, une des causes pour lesquelles le personnel hôtelier du Bas-Valais a tant de peine à trouver à se placer.

Un appel a été lancé aux communes qui recueilleront les inscriptions des personnes désireuses de suivre cet enseignement ; dès que 10 inscriptions seront réunies, le cours s'ouvrira, d'une durée de 30 heures. Les communes n'auront qu'à fournir le local et à pourvoir à son éclairage et son chauffage. Les autres frais sont à la charge de la Confédération et du Canton.

L'*Ecole primaire*, organe de la Société valaisanne d'éducation, se montre fort heureuse de cette décision et remercie bien sincèrement le conseiller d'Etat Pitteloud de « ce cadeau de Noël ».

Ces cours seront donnés par des instituteurs sans travail. Excellente manière de résorber le chômage chez le personnel enseignant.

BIBLIOGRAPHIE

La découverte d'un nouveau talent est dans les lettres une chance bien rare. La Société romande des Lectures populaires vient d'avoir cette bonne fortune. Lisez les deux nouvelles qu'elle publie : *Nicolas, ou la Paix retrouvée*, et le *Pâtre*, sorties l'une et l'autre de la plume d'un jeune écrivain fribourgeois, M. Louis Page. Vous n'aurez pas perdu votre temps.

Nous rappelons qu'on peut devenir membre de la Société en payant une cotisation annuelle de Fr. 2.— au minimum. En ajoutant Fr. 3.— (prix de faveur), les membres de la Société reçoivent les trois publications de l'année, soit 3 volumes de 180 à 220 pages.

Pour les cotisations et les abonnements, s'adresser au Secrétariat administratif, Muveran 11, à Lausanne.

Pour la vente, s'adresser à Pro Juventute, rue de Bourg 8, à Lausanne.

PARTIE PÉDAGOGIQUE

INFORMATIONS SEMAINE DE COUTURE AU HERZBERG

pour les *réfugiés espagnols*, surtout pour les *enfants innocents*.

Du 2 au 15 janvier, vous pouvez aller travailler dans l'hospitallière maison du « Herzberg », pour les pauvres enfants espagnols. A toutes les femmes et à toutes les jeunes filles qui le peuvent, nous disons : Venez et aidez !

En même temps, du 2 au 8 janvier, il y aura une
semaine de chant,
avec A. STERN.

Et du 8 au 15 janvier, une
semaine de réflexion et de recherche,
avec Fritz WARTENWEILER.

« **Que pouvons-nous faire pour ranimer la Suisse ?** »

Ne voulons-nous pas consacrer nos jours de vacances à réfléchir et à chercher quels sont nos premiers devoirs à l'heure actuelle, tout en cultivant le chant, source de joie, et en occupant nos mains à un travail utile, qui vienne en aide aux malheureux ?

Celui qui peut supporter les frais de séjour, comptés au plus juste prix (2 fr. 50 par jour), qu'il le fasse dans l'intérêt de cette œuvre de secours. Et que celui qui n'en a pas les moyens vienne aussi ! Il trouvera une place et sera aussi le bienvenu.

Apporter avec soi de quoi coudre, crocheter ou tricoter, et, si possible, un sac de couchage ou des draps.

On arrive au Herzberg par Aarau. (Autobus à la gare pour la station de Staffelegg : 13 h. 10 et 17 h. 18.)

S'annoncer au Volksbildungsheim, Herzberg ASP (Argovie).

TABLE DES MATIÈRES

Année 1938.

PARTIE CORPORATIVE

S. P. R.

Comité central. Extraits des délibérations, p. 65. — Réduction des tarifs de chemins de fer, p. 66. — Radio Suisse romande, p. 129, 273. — Caisse de secours, p. 193. — Convocation à l'assemblée des délégués, p. 210, 273. — Comptes généraux de la S. P. R., p. 305. — Assemblée des délégués, p. 409. — Cours de musique, p. 521, 554, 570, 585. — S. P. R. et Almanach Pestalozzi, p. 665, 686.

Addor, G. Rapport de la Commission de lectures, p. 177, 193.

- Chantrens, M. alias Sancho Pança.* Education nationale, p. 1, 145.
Cornuz, L. Education nationale, p. 361.
Grec, C. Education nationale, p. 209, 257, 345, 441. — Assemblée des délégués S. P. R., p. 409. — Après le cauchemar, p. 554. — S. P. R. et S. L. V., p. 618.
Un instituteur de village. Education nationale, p. 257.
Michel, R. Education nationale, p. 49.
Piot, P. Education nationale, p. 113.
Reymond, E. Education nationale, p. 161.
Rossinante. Education nationale, p. 18.
Sancho Pança. Education nationale, p. 1.
Serex, Ch. Comptes S. P. R., p. 305.
Willemín, G. Education nationale, p. 81. — Rapport du comité S. P. R.; p. 377, 393. — L'Ecole populaire à l'Exposition nationale, p. 555, 570, 601.

VAUD

- Comité.* Assemblée générale, p. 33, 66, 84, 685, 717. — Composition du comité, p. 84. — Communication pour le « Bulletin », p. 84. — Mise au point, p. 185. — Admissions S. P. V., p. 210, 572. — Démissions S. P. V., p. 211. — Pour nos vigneron, p. 290, 382, 686. — Comités et présidents de sections, attributions, p. 321. — Admissions et démissions, p. 410. — Bureau S. P. V., p. 425. — Avis aux sections, p. 489. — Candidatures au C. C., p. 537, 571, 586, 666. — Avis, p. 685. — Aux retraités, p. 685, 701.
A. B. Cinéma scolaire, p. 734.
Bureau de placement, p. 18, 66, 164, 182, 227, 242, 258, 273, 322, 362, 717.
Aubert, P. Cours de chant, p. 274.
Borloz, A. Rapport de gestion, p. 323, 349.
Chabloz, F. Une grande et belle œuvre constructive de la S. P. V., p. 650.
Cornuz, L. Manuels d'enseignement, p. 2, 18, 51, 146, 213, 225. — Au Grand conseil, p. 3. — Vos vacances prochaines, p. 20. — Vente à tempérament, p. 33. — Impôts cantonaux, p. 50. — Optimisme tonique et curatif, p. 97. — Autour de l'école, p. 98. — Aux démissionnaires non retraités, p. 116. — Cours d'éducation civique, p. 116. — Promotion, p. 180. — En marge des participes, p. 411. — « Ecolier romand », p. 411. — Piétons, à gauche, p. 443. — Morale et corps enseignant, p. 458. — Inspectorat primaire, p. 617. — Aux institutrices, p. 619, 633. — A l'écoute, p. 717. — Allégement fiscal, p. 733.
Fague, R. Fédération des sociétés de fonctionnaires, employés et ouvriers de l'Etat, p. 52, 85, 243, 634.
Gonthier, Ch. Aux présidents de sections, p. 115. — Maisons de commerce, p. 116, 362, 505. — Trop de zèle, p. 131, 163. — Caisse de secours, p. 131, 195, 381, 685. — Aide aux enfants d'Espagne, p. 163. — Elaboration et revision des manuels, p. 163. — Soirées scolaires, p. 195. — Inspection et surveillance, p. 241. — Avis du bulletinier, p. 273. — Enseignement et programme, p. 289. — Tableaux scolaires, p. 291. — Lectures pour la jeunesse, p. 291. — Monument César Roux, p. 362. — Collecte pour les vigneron, p. 382. — Pro Juventute, p. 382. — Pour refréner le nudisme, p. 426. — Doux pays, p. 556. — Correspondance au « Bulletin », p. 572. — Musique sacrée, p. 620. — Assurances, p. 666. — Ecoles et Exposition nationale, p. 702.
Grobéty, Cl. Comptes de la S. P. V., p. 34. — Cotisations pour 1938, p. 83, 258. — Cartes de membres, p. 83. — Assurance responsabilité civile, p. 572.
Lagnaz, A. Assemblée générale S. P. V., p. 178.
Lavanchy, E. Assurance infantile et personnel enseignant, p. 649.
P. Soirées et courses scolaires, p. 733.
Patthey, J. Il y a 100 ans, p. 491. — A un régent qui vient d'être nommé en ville, p. 537.
Piquet, G. Pour refréner le nudisme, p. 458.
Piot, P. Comité d'aide aux enfants d'Espagne, p. 603.
Ray, A. Finances cantonales, p. 117. — Assemblée des délégués, extraits du procès-verbal, p. 130. — Cours de langue, p. 586. — Instituteurs et chômage, p. 734.
Sénéchaud, M. Les instituteurs allemands à Bayreuth, p. 720.

Vuagniaux, Ch. Cours d'orientation professionnelle, p. 308.

X. Cours de solfège et flûte douce, p. 522.

Dans les sections. Vevey, p. 4, 346, 522. — Echallens, p. 4, 84, 147, 244, 307, 383, 557, 588, 687. — Payerne, 4, 687, 702. — Lausanne, p. 5, 243, 259, 274, 307, 322, 398, 425, 633. — Yverdon-Grandson, p. 37, 506, 652. — Orbe, p. 52, 412. — Rolle-Aubonne, p. 99. — Moudon, p. 131, 244, 458, 619, 687. — Avenches, p. 131, 347. — Yverdon, p. 274, 604. — Aigle, p. 322. — Nyon, p. 412. — Gron, p. 458, 619, 687. — Morges, p. 720.

A l'honneur. Paul Chapuis, p. 382.

Ceux qu'on fête. E. Nicod, p. 411. — Mme Dupuis et A. Mercier, p. 539.

Ceux qui quittent. Mme Besson-Dubath, p. 163. — P. Michaud, p. 347. — Mme Serex-Rochat, p. 347. — Mlle Rossier, p. 382. — Mme Golay-Thormeyer, p. 425. — Mlle Duc, p. 444. — Mlle Brélaz, p. 444. — E. Dumartheray, p. 474. — Mlle M. Dony, p. 491. — Mme Lequint, p. 521. — H. Devenoge, p. 574. — A. Bataillard, p. 619. — G. Bally, p. 651. — H. Favre, p. 651. — Mlle J. Péneveyre, p. 651. — U. Rossier et Mlle L. Walter, p. 718. — Mlle E. Verdand, p. 718. — R. Oguey, p. 718. — J. Ducommun, p. 719. — Mlle E. Marendaz, p. 736. — Mme A. Stauffer, p. 736.

Nécrologie. J.-H. Blanc, Th. Gardel, Elisabeth Gottraux, Mme Thévenaz, Vincent Girod, Marie Calame, p. 182. — L. Lavanchy, p. 242. — Léon Delamadeleine, 259. — E. Hartmann, Sarah Prévost, p. 275. — Mme Gonthier, Mme Devantay, Marie Pilet, p. 348. — H. Gailloz, Mme Brunner, p. 397. — J. Maccaud, p. 505. — E. Bichler, p. 505. — E. Savary, p. 522. — H. Pochon, p. 539. — H. Rochat-Bujard, p. 539. — A. Jean-Mairet, p. 587. — Berzin, p. 587. — L. Lugrin, p. 667. — Mme Wiedmer-Vonnez, p. 667. — A. Reymond, p. 667. — M. Perrin, p. 719. — Mme Mennet-Mojonnier, p. 720.

Echichens. A propos de la collecte, p. 132. — Examens, p. 242. — Vérification des comptes, p. 322. — Assemblée générale, p. 398. — Collecte, p. 633. — Une œuvre de la S. P. V., p. 650.

Ecoles normales. Concert, causerie, p. 131. — Promotions et brevets, p. 213. — Brevets spéciaux, p. 444. — Concours, p. 458. — Un départ, p. 540. — Bibliothèque, p. 540. — Athalie, p. 735.

Associations. *Association des maîtres de gymnastique*, p. 67.

Association des maîtres primaires supérieurs, p. 147.

Association des maîtresses de travaux à l'aiguille, p. 310.

Association vaudoise des directeurs de chant, p. 491, 506, 557.

Association des maîtresses ménagères, p. 574.

Société Hymne et liturgie, p. 244, 274.

Société vaudoise de travail manuel, p. 259, 308.

Société vaudoise des maîtres abstinents, p. 291, 587.

Société évangélique d'éducation, p. 605.

GENÈVE

Association genevoise des maîtres d'éducation physique. Comité, p. 310. — Convocations, p. 364. — Cours, p. 523, 607, 636.

C. I. A. Assemblée du 28 février, p. 182. — Avis, p. 426.

Lagier, A. Caisse maladie et invalidité, rapport du président, p. 244. — Avis, p. 523.

Martin, Ed. Caisse maladie et invalidité, rapport du trésorier, p. 164.

Servettaz, L. Fédération des Associations de fonctionnaires et employés de l'Etat, p. 703.

Uldry, R. Aide aux ateliers de jouets, p. 196.

Société genevoise d'activité manuelle scolaire. Pour nos collègues de la campagne, p. 606.

U. I. P. G.

Duchemin, Ch. Des attaques injustifiées, une réponse pertinente, p. 687. — Plan d'études des Ecoles primaires, p. 721. — Paiement des salaires, p. 722. — Tableaux scolaires suisses, p. 722.

U. I. P. G. — Dames et Messieurs.

Borsa et Duchemin. Modifications aux « fiches de salaires », p. 491. — Convocation, p. 652, 690, 721. — Au sujet des salaires, p. 720.
Rouiller-Long, J.-M. Assemblée plénière du 23 novembre, p. 689.

U. I. P. G. — Messieurs.

Comité central. Convocations, p. 20, 37, 86, 197, 246, 276, 310, 363, 506, 575, 636, 668, 723. — Première mise au point, p. 37. — Deuxième mise au point, p. 67. — Voyage de Pâques, p. 102, 148. — Commission pour l'étude de l'éducation nationale, p. 215. — Avis, p. 215, 541.

Duchemin, Ch. Rapport présidentiel, p. 260, 276, 291, 327.

E. G. A. L. Où la politique s'en mêle, p. 100.

Genequand, Ph. Compte rendu de l'assemblée administrative annuelle du 24 février, p. 149.

Gaudin, Ed. Cotisations, p. 310.

Lagier, Ad. Où en sommes-nous ?, p. 53. — Avis important, p. 99. — Déclaration, p. 100. — La main passe, p. 148.

Richard, L.-Ch. Rapport du trésorier, p. 102.

Servettaz, L. Compte rendu de l'assemblée générale du 22 décembre 1937, p. 5. — Avis, p. 182. — Assemblée de la C. I. A. du 28 février, p. 182. — A l'honneur, p. 215. — Commission des épreuves, p. 327. — Compte rendu de l'assemblée générale du 27 avril, p. 363. — Compte rendu de l'assemblée générale du 15 juin, p. 412. — Garde à vous ! p. 506. — Compte rendu de l'assemblée générale du 24 septembre, p. 557. — Sortie à Génissiat, p. 605. — Soucis... corporatifs, p. 606. — Convocation conférence Dottrens, p. 652. — Promesses et réalités, p. 668. — Chalutinades, ou le député facétieux, p. 702. — Compte rendu de l'assemblée générale du 30 novembre, p. 705.

Nécrologie. Ed. Menu, p. 20. — Louis Roblin, p. 101. — Louis Richard, p. 260. — Francis Fossé, p. 413.

U. I. P. G. — Dames.

Comité. Communiqué, p. 38. — Convocation, p. 71, 86, 117, 183, 264, 352, 506, 669, 705. — Communication, p. 216. — 14 mai, journée de la bonne volonté, p. 294. — Groupe d'études pédagogiques, p. 310. — Journée de la Femme pour la paix, p. 620. — Alliance nationale de sociétés féminines, p. 652.

Borsa, J. Rapport sur l'exercice 1937, p. 227. — Recommandation, p. 607. — Distinction, p. 637. — Nos traitements, p. 669. — Battus et... mécontents, p. 736.

Dottrens, A. Compte rendu de l'assemblée générale du 8 juin, p. 383.

L'observatrice. Souper d'Escalade, p. 737.

Long, J.-M. Compte rendu de l'assemblée générale du 17 décembre 1937, p. 22. — Compte rendu de l'assemblée générale du 21 janvier 1938, p. 54. — Compte rendu de l'assemblée administrative du 17 février, p. 133. — Avis, p. 182. — Réunion des correspondantes de bâtiments, p. 197. — Compte rendu de l'assemblée générale du 30 mars, p. 246. — Compte rendu de l'assemblée générale du 4 mai, p. 293. — Souscription, p. 333. — Avis important, p. 352. — Réduction de traitements, p. 399. — Communiqué, p. 413. — Compte rendu de l'assemblée générale du 21 septembre, p. 541.

Meyer, J. Rapport financier, p. 150.

Unger-Schnepf, E. Compte de l'ouvroir, p. 166.

NEUCHÂTEL

Comité central. Séance du 22 janvier, p. 87. — Compte rendu financier, p. 134. — Convocation à l'assemblée des délégués, p. 136, 151. — Séance du 30 avril, p. 311, 334. — Communications aux membres et aux caissiers, p. 336. — Séance du 27 août, p. 507. — Assemblée générale, p. 543, 558, 576, 620. — Séance du 8 octobre, p. 589.

Grandjean, B. Journée de l'association des maîtres de culture physique, p. 670.

Matthey, J.-Ed. A l'ouest, rien de nouveau, p. 6. — Fonds scolaire, p. 23, 151, 167, 183, 428. — Petit courrier, p. 23. — Communication, p. 38. — Recensement, p. 39. — Cérémonie scolaire, p. 55. — Croquis coté, p. 56. — Dernières nouvelles, p. 56. — « Educateur », p. 72. — Auberge de Jeunesse, p. 104. — Ceux qui quittent, p. 104. — Assemblée des délégués, p. 197. — Prolongation de la scolarité, p. 231. — Départs, p. 247, 294. — Une motion repoussée, p. 248. — Regard dans le passé, p. 364. — Sociétaires, p. 428. — Ceux qu'on fête, p. 446, 654. — Chez nos sociétaires, p. 543, 706, 707. — Assemblée générale du 22 octobre, p. 620. — Un abus, p. 672.

Montandon, M. Exposition scolaire, p. 152, 166, 278, 415, 737.

Stroele, G. Prolongation de la scolarité, p. 118.

Sections. Neuchâtel, p. 118, 706. — La Chaux-de-Fonds, p. 723.

Activité des sections. La Locle, p. 400. — Neuchâtel, p. 413. — Val-de-Travers, p. 427. — Val-de-Ruz, p. 444. — La Chaux-de-Fonds, p. 473.

Nécrologie. L. Gyssler, p. 38. — B. Gutknecht, p. 38. — Y. Huguenin, p. 105. — Jules Jeannet, p. 184. — F. Matthey-Doret ; M. von Arx, p. 295. — Paul Buhler, p. 492. — Ch. Bourquin, p. 524.

JURA

Germiquet, H. Fonds du Centenaire, p. 72. — Nos futures institutrices et les planches, p. 72.

Grec, C. Aux honneurs, p. 415.

Naine, V. Défense spirituelle du pays, p. 510, 592. — La formation des instituteurs, p. 591. — Retraite, p. 637. — Echange de professeurs, p. 638. — Au Grand conseil, p. 707.

Nécrologie. A. Hoffmann, p. 637.

INFORMATIONS

Berberat, A. Société suisse en faveur des arriérés, p. 512.

Bornand, Ch. Camp des Educateurs, p. 479.

Cornuz, L. Jus de raisin, p. 105.

Grec, C. Institut de Serix, p. 8. — Camp des Educateurs, p. 432. — Pour les instituteurs au chômage, p. 446, 478. — Tableaux scolaires suisses, p. 461, 558. — Camp de retraite pour ceux qui aiment la musique, p. 494. — Ecole d'études sociales, p. 525. — Séance de projections, p. 544. — Exposition des maîtres abstinents, p. 607. — Conférence internationale de l'Instruction publique, p. 638. — A propos des vacances scolaires, p. 691.

Lagier, J. Cours de ski, p. 624.

Parlier, L. Cours de gymnastique, p. 480.

Pogel, L. Cours d'école active à Schaffhouse, p. 494.

F. I. A. I., p. 295, 460, 511.

Chez nos voisins. Suisse. Berne, p. 428, 543. — Valais, p. 740.

Allemagne, p. 296. — Allemagne-Autriche, p. 368, 655. — Belgique, p. 416. — Bulgarie, p. 495. — Danemark, p. 524. — Irlande, p. 655. — Lettonie, p. 654. — Luxembourg, p. 431. — Suède, p. 430, 543. — Tchécoslovaquie, p. 737. — Yougoslavie, p. 494.

DIVERS

Cornuz, L. Problèmes d'hier et d'aujourd'hui, p. 40. — Un médecin nous dit, p. 496. — Le respect des livres, p. 560.

Grec, C. Remarque grammaticale, p. 576, 592, 692.

Richard, L. Une collègue à l'honneur, p. 312.

REVUE DES IDÉES

Lux, E.-F. Un Suisse ne reconnaît pas son pays, p. 526, 544, 559, 608.

Maulaz, E. Que penser de la graphologie, p. 527.

Rusch, J.-B. A propos des associations dites nationales, p. 24.

COMMUNIQUÉS

Les courses d'école et le téléphone, p. 656.

VARIÉTÉS

Serex, R.-C. A mademoiselle X., p. 368.

Bibliographie, p. 232, 432, 608, 708, 740.

PARTIE PÉDAGOGIQUE

PARTIE GÉNÉRALE

- Ad. F.* Il partito del bambino, p. 41. — Gloses à propos d'un nouveau livre sur l'éducation nouvelle, p. 106. — La troisième Suisse, p. 233. — Fr. W. Foerster et le personnalisme, p. 385. — Le rôle du maître et l'autorité selon Fr. W. Foerster, p. 435. — L'opinion d'un savant : Nicola Pende, p. 529. — L'éducation du respect, p. 693 et 725.
- Alb. R.* « Educateur » 1937, p. 9. — Notre enseignement secondaire, p. 697. — Annuaire international de l'éducation et de l'enseignement, p. 712.
- Aubert, Paul.* Réflexions en marge de deux leçons de grammaire, p. 501.
- Berger, Richard.* Le fichier de l'intellectuel, p. 355, 388. — La perspective axonométrique, p. 609.
- Bovet, Pierre.* Une nouvelle manière de rédiger un programme scolaire, p. 417.
- Brunner, Fritz.* L'école suisse à l'Exposition de Zurich, p. 313.
- Ch. Bd.* Remarques sur le cours de langue française II, p. 73, 122 et 137.
- Chessex, Albert.* Le français dans le pays romand, p. 281.
- Chevallaz, G.* A propos d'enfants anormaux et difficiles, p. 711.
- Cornuz, L.* Ratissons dans le calme, p. 27. — Mise au point, p. 125.
- Corpet.* L'adolescente de 11 à 17 ans, p. 615.
- Des Aloux, L.* La vision dans la lecture, p. 582.
- Descœudres, Alice.* La liberté à l'école, p. 57. — L'enseignement du calcul élémentaire, p. 251, 317, 339. — La méthode de Lay pour l'enseignement du calcul élémentaire, p. 419. — Pour l'enfance malheureuse, p. 545. — Le droit d'asile, p. 709.
- Dottrens, E.* Des questions en histoire naturelle, p. 236 et 249.
- Duchemin, C. et Lagier, Ad.* Une enquête sur la jeunesse suisse, p. 581.
- E. N.* L'enfant et la maladie, p. 497.
- Fiorina, E.* Niveau intellectuel des classes rurales, p. 438, 453 et 468.
- G. P.* A quand la fin des expériences ? p. 727.
- Ischer, Adolphe.* Pro Juventute, leçon-type, p. 673.
- Jaccard de Kaenel, H.* Sempach, p. 158.
- Jacot, H.* (communiqué par L. Cz.). Enseignement du français, p. 625, 641 et 657.
- Jaquet, Robert.* Le problème de l'école suisse, p. 217. — Quelques exercices oraux de vocabulaire, p. 220. — Etude du vocabulaire, les contraires, p. 563.
- Lagrange, André.* Le jeu de Kim, p. 420.
- Latour.* De l'éducation à l'école, p. 563.
- Loosli, W.* La fabrication des bons élèves, p. 60. — L'étiquetage des écoliers, p. 297. — Le savoir utile, p. 483.
- L. S.* L'enseignement de la composition, p. 341.
- Meylan, Louis* (communiqué par *Besson, M.*). L'école pour l'écolier, p. 169 et 185.
- Mogéon, L.* Le dictionnaire de l'Académie française, p. 25, 89, 353 et 449.
- M. P.* A l'école enfantine, p. 646 et 695.

- Oltramare, Hugo.* Les médecins et l'école, p. 337.
Perrenoud, Marg. Pour les petits... un peu d'élocution, p. 534.
Perrochon, L. Gymnastique, p. 156.
Porchet, A. La gymnastique pour nos petits écoliers, p. 109. — Gymnastique scolaire au 3^e degré, p. 269.
Poriniot, L. Individualisation et orthographe primaire, p. 561.
R. D. Pour un enseignement vivant et rationnel de la langue, p. 10. — La faillite de l'enseignement, de Jules Payot, p. 44. — Réponse, p. 75. — L'écriture suisse, p. 627, 643 et 658.
Roller, S. Pour la journée de bonne volonté, p. 265. — Contribution à l'étude de la numérotation, p. 513.
Schwab, A. M. Etude de texte, p. 613.
T. B. Etude d'un texte, p. 298.
Tissot, F. Textes expliqués, p. 91, 139 et 171. — Exercice de calcul oral pour les élèves de 9 à 11 ans, p. 271. — A propos de calcul oral, p. 401.
X. Quelques remarques sans portée sur les experts et l'orthographe, p. 487.

DE L'ÉCOLE A LA VIE (Orientation professionnelle.)

- J. S.* La fiche d'orientation professionnelle, p. 29. — De l'école à la vie, p. 266, 391.

INFORMATIONS

- Des films pour l'Exposition nationale de 1939, p. 14. — Chez nos voisins, p. 45. — Un enseignement ultra-moderne, p. 46. — L'école en Islande, p. 63. — L'école autrichienne, p. 93. — Oeuvre de placement et de patronage de l'Eglise bernoise, p. 94. — Concours de la fondation « Pour l'Avenir », p. 110. — Association antialcoolique du corps enseignant genevois, p. 126, 143, 267, 680. — 48^e cours normal suisse de travaux manuels et d'école active, p. 160. — L'école italienne, p. 174. — Pour la protection de la santé de l'enfant, p. 175. — Echange de vacances pour la jeunesse, p. 188. — Le cours normal de Schaffhouse et l'écriture nouvelle, p. 189. — Placement de vacances des enfants suisses de l'étranger, p. 189. — Est-ce un sacrifice ? p. 190. — Un plaisir de vacances, Pourquoi les cartes de Pro Infirmis, p. 222. — Et l'école autrichienne ? p. 238. — Ecole professionnelle des jeunes filles de Lausanne, p. 240. — Education pour un changement vers la paix, p. 256. — International Friendship League, p. 268. — 3^e semaine de voyages d'art en Belgique, p. 286. — La science de la paix, p. 287. — Les jeunes au service des jeunes, p. 318. — Cours de gymnastique et de natation, p. 359. — Société évangélique d'éducation, p. 392. — Des vacances pour les enfants durs d'oreille, p. 407. — Appel aux parents et écoliers vaudois, p. 407. — Pour les enfants d'Espagne, p. 422. — Cours de vacances pour jeunes Suisses romands, p. 423. — Fondation Berset-Muller, p. 456, 648. — Cours de vacances, p. 503. — Enseignement antialcoolique, p. 518. — L'éducation nouvelle, p. 551. — Exposition « Vie saine et sobre », p. 552. — Un jubilé, p. 566. — Notes d'histoire, p. 599. — Le salut du Deutscher Lehrerbund de Tchécoslovaquie, p. 600. — Publication des cours de sports d'hiver, p. 631. — Pro Familia, p. 648. — Fédération suisse des auberges de jeunesse, p. 699. — Une biographie d'Otto Glöckel, p. 714. — Semaine de couture au Herzberg, p. 741.

OPINIONS

- Bettelini, Arnoldo.* Education et culture, p. 343.
Chopard, P. Quelques réflexions sur l'enseignement des langues modernes, p. 142.
Coeytaux, H. La partie éducative du nouveau code pénal suisse, p. 421.
Dewey, J. L'école et l'enfant, p. 254.
Dubois, F. La faillite de l'école nouvelle, p. 30.
Paychère, Albert. Art et machinisme, p. 485.
Perret, William. La faillite de l'école nouvelle, p. 13.

Divers.

Récitation, p. 127. — Opinions, p. 158. — Education nationale, p. 218. — La défense spirituelle du pays et l'école, p. 219. — L'émulation, p. 239. — Savoir et pouvoir, p. 240. — Répercussions de l'Anschluss, p. 254. — Opinions, p. 376. — La paix par l'éducation, p. 503.

TEXTES LITTÉRAIRES

p. 32, 47, 63, 79, 111, 190, 206, 207, 288, 319, 370, 371, 372, 373, 374, 408, 424, 488, 504, 519, 536, 567, 616, 632, 648, 716, 729.

RÉCITATION

Poèmes pour le printemps : p. 202, 203, 204, 205.

Poèmes pour l'été : p. 370, 372, 373, 374.

Divers : p. 15, 48, 95, 111, 144, 222, 255, 343, 565, 584.

MUSIQUE

Chevais, Maurice. Notes sur l'enfant et la musique, p. 535, 548, 566.

F. M. Après Morges, p. 647.

G. W. Cours de chant 1938 à Morges, p. 661, 679.

Jöde, Fritz. L'enfant et la musique, p. 121.

Hämmerli, Ls. Sur les tests, p. 153. — La rythmique à l'école primaire, p. 186. — L'éducation musicale, trait d'union entre les peuples, p. 433, 450.

Lavanchy, H. A propos du cours d'harmonie d'Alex. Denéréaz, p. 597, 612.

Chansons.

Chansons d'avril, mélodie savoyarde, texte *Alb. R.*, p. 201. — Les moissons, mélodie du Poitou, texte *Alb. R.*, p. 369.

L'ÉCOLE ET LA NATURE

Dottrens, E. Quelques arbres à chatons, p. 301. — Les graminées, p. 403. — Les mouches, p. 516, 532. — Les vitamines, p. 714, 729.

Simonet, Jean. En longeant la haie, p. 284. — Le chêne fleurit, p. 286. — Coucou, p. 341. — Chenilles processionnaires, p. 374. — Sous les ormeaux, p. 375. — Comment les animaux de notre pays passent la mauvaise saison, p. 681.

TABLEAUX SCOLAIRES

R. J. (d'après *F. Ritter* et *G. Gerhard*). Le port de Bâle, p. 465, 481.

A. Steiner, trad. *R. J.* et *E. D.* Géologie du Jura, p. 577, 593.

LES LIVRES

(Bibliographie.)

p. 16, 32, 48, 64, 80, 96, 112, 128, 144, 160, 176, 192, 208, 221, 223, 288, 320, 344, 360, 408, 424, 440, 456, 471, 488, 504, 520, 552, 568, 584, 600, 664, 684, 700, 716, 732.

Table des matières.

Partie corporative, p. 741. — Partie pédagogique, p. 746.

A LA PAPETERIE DE L'UNIVERSITÉ

Rue de Carouge, 5 GENÈVE

VOUS TROUVEREZ TOUS LES ARTICLES POUR ÉCOLIERS ET BUREAUX
Pour les fêtes: GRAND CHOIX DE CADEAUX nouveaux genres.

Ferd. TRAUTWEIN

Les **ÉTRENNES** que vous offrez
 sont un indice de votre goût...
 voyez donc nos belles nouveautés :

foulards	gilets laine	coins de feu
écharpes	chemises	robes de
guêtres	cravates	chambre
gilovers	ceintures	sous-vêtements

KOCHER
 Rue du Pont 7
 Lausanne
 Téléph. 2.84.96

ALLEMAND ou italien garanti en 2 mois. Cours de toute durée, à toute époque et pour tous. Prépar. Examens emplois fédéraux (3 mois). Dipl. langues et commerce en 3 et 6 mois. Références. **ÉCOLE TAMÉ, Baden 57** ou **Neuchâtel 57.**

CRÉDIT FONCIER VAUDOIS

AUQUEL EST ADJOINTE LA

CAISSE D'ÉPARGNE CANTONALE VAUDOISE

GARANTIE PAR L'ÉTAT

●
Prêts hypothécaires et sur nantissement
Dépôts d'épargne
Emission d'obligations foncières
Garde et gérance de titres
Location de coffres-forts (Safes)



VIENT DE PARAITRE

ROULEZ TAMBOURS..!

Carnet d'un mobilisé de 1914-1915

par

THÉODORE ROUFFY

Un volume in-16 broché Fr. 4.50

Les événements récents qui ont inquiété l'Europe ont souligné l'importance de la défense nationale du bastion naturel qu'est la Suisse. Or, dans notre pays où le service militaire est en honneur, le citoyen est aussi soldat. Tous les hommes qui, de 1914 à 1918, ont été appelés à couvrir la frontière retrouveront dans ces pages, dédiées aux soldats de tous grades, leurs souvenirs notés au jour le jour, au milieu d'eux, par un des leurs.

Comme tous les corps de troupes de l'armée suisse, le bataillon 7 vaudois, créé en 1874 et dissous en 1925, a participé à la garde des frontières d'août 1914 à novembre 1918. Faisant partie de la 1^{re} brigade d'infanterie, il a séjourné d'août 1914 à mars 1915 aux environs de Fribourg et de Berne, puis dans la région frontière, sur la Lucelle et enfin à Colombier près Neuchâtel. Plus tard, alors que la 1^{re} division était groupée en réserve d'armée, dans l'Emmenthal, le bat. 7 est resté à Berthoud et à Utzenstorf avant de rentrer au pays romand.

L'auteur s'est mis dans la personnalité d'un soldat qui fonctionne comme ordonnance, puis comme cycliste, et est ainsi à même de voir et d'entendre bien des choses. Comme la vie des troupes était sensiblement la même durant ce service actif, tous les militaires auront plaisir à lire ces pages où voisinent la bonne humeur et l'humour et qui leur rappelleront l'ambiance dans laquelle ils ont vécu sous le képi. Les détails rapportés dans ces notes sont scrupuleusement exacts: aussi *Roulez tambours...!* constitue une chronique unique en son genre.

LIBRAIRIE PAYOT

Lausanne - Genève - Neuchâtel - Vevey - Montreux - Berne - Bâle

Editeurs responsables : C. GREC et A. RUDHARDT.